



Octobre 2023

# Trajectoires

Des nouvelles du centre d'accueil  
pour demandeurs d'asile de **Oignies**,  
installé près de chez vous

**CROIX-ROUGE**  
de Belgique





# Édito

## « Chantecler », 18 ans de partenariat

Notre centre soufflera bientôt ses 18 bougies. Cependant, il n'aurait jamais pu remplir ses missions sans une collaboration étroite avec ses partenaires locaux. Ainsi, nous fêterons également 18 ans de partenariat avec plusieurs acteurs locaux. C'est également à eux que ce numéro de *Trajectoires* est consacré. Nous voulons tous les remercier pour les échanges riches en expériences professionnelles et humaines !

Si notre centre est si bien intégré dans son environnement local, c'est grâce à la philosophie adoptée par la commune de Viroinval qui se dit « commune hospitalière » et à d'innombrables échanges avec divers partenaires locaux. Notre objectif, depuis toujours, est de développer des liens solides et pérennes avec l'ensemble des partenaires et d'essayer d'aller toujours plus loin dans les projets, avec de nouvelles idées et expériences.

Enfin, être quotidiennement en contact avec nos partenaires nous offre un aspect humain supplémentaire et essentiel dans notre travail.

Mais avant tout, c'est l'envie de créer une histoire tous ensemble !

**Marielle Deola  
& Alicja Gorzynska**

Directrice et directrice adjointe



Pour nous suivre de plus près,  
rendez-vous sur la page Facebook de notre centre :  
[www.facebook.com/CentreaccueilCR.Oignies](https://www.facebook.com/CentreaccueilCR.Oignies)

## Sommaire

- 3 Si on mangeait plus sainement ?
- 4 Le centre et ses partenaires, lien social et ancrage local
- 6 Promouvoir la citoyenneté et l'interculturalité entre les jeunes
- 7 Le langage universel des plantes  
Recette du monde
- 8 Passez à l'action !

*Dans la mesure du possible, ce document tient compte de la dimension du genre.  
Dans le seul but de ne pas alourdir le texte et de faciliter la lecture, le genre masculin est utilisé comme générique lorsqu'il se réfère à des personnes.*

## Le centre en résumé

Le centre d'accueil « Chantecler » de Oignies a ouvert ses portes en **novembre 2005**.

Sa capacité est de **186 places d'accueil**.

L'**équipe** d'accompagnement compte **24 personnes**.

Depuis presque 18 ans, un peu plus de 4.500 demandeurs de protection internationale (autrement dit « d'asile ») ont passé une étape de leur vie au centre « Chantecler ». Pour certains, c'était une étape difficile, remplie de contraintes, de règles et d'épreuves. Pour d'autres, au contraire, c'était un passage obligé, mais rempli de merveilleux souvenirs, d'enrichissements personnels et d'ouverture vers d'autres cultures. Bref, c'était un épisode de vie qui les a fait grandir.

# Si on mangeait plus sainement ?

## Les rencontres intergénérationnelles autour de la cuisine saine

**Aujourd'hui, nous prenons conscience qu'il faut bien manger, mais parfois nous ne savons pas exactement ce que cela signifie. Plusieurs partenaires locaux se sont rencontrés afin de relever un sacré challenge, à savoir apprendre à manger des aliments qui rendent fort et énergique.**

Le projet « Alimentation saine » a vu le jour en septembre 2022. Le Plan de Cohésion Sociale de Viroinval, la maison de repos la Résidence la Fontaine de Oignies, la Maison des Jeunes de Viroinval (MJ), la Mutualité Chrétienne de Namur et notre centre d'accueil ont ainsi décidé de mettre en place diverses activités. L'objectif principal était de recréer du lien entre tous pour initier des échanges entre les divers publics. Tout cela, pour proposer un moment convivial afin de découvrir plusieurs recettes saines, simples et goûteuses.

Le premier atelier a eu lieu le 23 novembre au centre d'accueil Chantecler. Toutes les réalisations, saines et diététiques, ont été vite dégustées en toute convivialité. Certains participants ont même emporté les recettes et astuces à la maison. Les jeunes de la MJ, les pensionnaires de la maison de repos et les résidents du centre ont vite retrouvé du plaisir en cuisine et fait preuve de créativité devant les fourneaux. À croire qu'il suffit d'enfiler un tablier pour que la magie de la cuisine saine opère...

**Les ateliers de cuisine organisés au centre de Oignies ont toujours été des moments de joie, de gaieté, où les convives – enfants, jeunes et personnes âgées – oublient leurs différences !**

Monsieur Michel,  
résident du centre  
Croix-Rouge

Et il semble que la mayonnaise a pris ! Depuis, plusieurs générations se rencontrent une fois par mois pour tester diverses recettes. Quel plaisir de se retrouver devant un bon plat préparé ensemble !

« Que ton alimentation soit ta première médecine », dit Hippocrate. « Que ton alimentation te permette de rencontrer d'autres personnes », disent les résidents du centre de Oignies en dégustant un bon gâteau sans gluten.

**Alicja Gorzynska**  
Directrice adjointe

**Ces rencontres sont toujours très enrichissantes. Elles permettent de créer des liens entre les personnes. C'est un réel bonheur pour moi d'être partenaire de ce projet.**

Vanessa Marotte,  
Plan de Cohésion  
Sociale de Viroinval

**À Oignies, il s'en passe des choses ! C'était un retour à la vraie vie où les âges et les origines se sont confondus pour se retrouver dans un monde où le mot « autre » s'était évaporé.**

**Une belle après-midi de vie heureuse, sans soucis et hors des murs. Le mot « MERCI » nous paraissait trop exigü pour exprimer tout ce que nous ressentions. L'émotion, les belles recettes, l'humour... nous étions comblés.**

Yvon Baudoux,  
de la Résidence La Fontaine

**Les centres Croix-Rouge sont des centres fermés.**

**FAUX**

Les centres fermés sont des institutions de type carcéral gérées par le SPF Intérieur pour les personnes qui n'ont pas ou plus de droit de séjour valable. Les demandeurs d'asile résidant dans nos centres collectifs Croix-Rouge séjournent légalement sur le territoire et n'ont pas d'autre possibilité de logement.

Les portes de nos centres d'accueil sont ouvertes ! Rendez-vous à la dernière page pour connaître nos activités.





© Elodie Timmermans

## Le centre et ses partenaires, lien social et ancrage local

La mission principale d'un centre Croix-Rouge est d'accueillir les personnes demandeuses de protection internationale le temps que dure leur procédure de demande d'asile. Toutefois, c'est aussi un lieu de vie où se côtoient jusqu'à 750 personnes et plus de 100 nationalités, selon la taille du centre. Si la cohabitation, les moments d'échange et la présence de multiples cultures enrichissent son quotidien, un centre ne pourrait exister sans un ancrage local, soutenu par des partenariats de proximité. La localité dans laquelle il se situe fait partie intégrante de son ADN, c'est un village dans le village.

### Des « Initiatives de quartier », mais qu'est-ce que c'est ?

Le mandat, confié par l'État belge à la Croix-Rouge de Belgique, mentionne entre autres l'obligation, pour tous les centres d'accueil, d'organiser des « initiatives de quartier »<sup>1</sup>.

Mais qu'est-ce qu'une « initiative de quartier » ? C'est une action visant à intégrer le centre et ses résidents dans son environnement en favorisant les contacts entre candidats réfugiés et riverains afin de soutenir le vivre-ensemble. Ces actions peuvent prendre diverses formes : barbecue, journée portes ouvertes, stage pour enfants, potager participatif, marche Adeps, etc. Ouvertes à tous, elles représentent des opportunités d'apprendre à se connaître et contribuent ainsi à la création de lien social.

<sup>1</sup> Loi Accueil (2007) - article 52

### Le rôle des référents

Pour soutenir l'organisation de ses initiatives de quartier, chaque centre nomme une personne référente. Ce référent est un collaborateur qui, en plus de ses tâches quotidiennes, se voit désigner une « casquette » pour gérer un domaine d'activités spécifique. Il devient alors la personne de contact privilégiée dans ce domaine.

Le « référent sensibilisation », quant à lui, veillera à instaurer un dialogue constant avec les riverains ou les élèves de l'école toute proche par le biais d'activités. Il sensibilisera ainsi à la thématique de l'asile et de la migration en expliquant la raison d'être d'un centre d'accueil, la différence entre un demandeur d'asile et un réfugié<sup>2</sup>, ou encore les différentes raisons qui poussent des milliers de personnes à fuir leur pays, au risque de leur vie<sup>3</sup>.

D'autres référents participent également à la création de lien social : le « référent animation » est en charge de l'organisation d'activités, dans ou en dehors du centre, qui aident ainsi les demandeurs de protection internationale à s'intégrer dans leur nouvel environnement. Tandis que le

<sup>2</sup> Un demandeur d'asile devient réfugié lorsqu'il obtient une réponse favorable à sa demande de protection internationale. Il a dès lors le droit de rester en Belgique et quitte alors le centre d'accueil.

<sup>3</sup> Notamment la guerre et les persécutions en raison du genre, de l'orientation sexuelle, des opinions ou encore de la nationalité.

« référent volontariat » aura pour mission de coordonner l'aide précieuse qu'apportent les volontaires au quotidien dans le centre.

### Un lien social

Plusieurs centres ont ainsi tissé des partenariats récurrents avec, par exemple, les Compagnons Bâisseurs ou la plateforme du Service Citoyen dont les membres effectuent un travail bénévole au sein des centres. Ces associations permettent également aux résidents des centres de s'investir en devenant bénévoles à leur tour et ainsi de s'intégrer dans la société.

Se côtoyer, échanger, apprendre à se connaître et à respecter ses différences contribue à la création d'un lien social propice à une meilleure compréhension mutuelle. Instaurer, soutenir et renforcer ce lien social constitue une véritable pierre angulaire de la Croix-Rouge, qui souhaite ainsi encourager et promouvoir une culture de vivre-ensemble dans la société.

### L'inclusion, c'est l'affaire de toutes et tous

Si l'on parle d'intégration, il convient de rappeler qu'il s'agit là d'un processus dynamique, à double sens, d'acceptation mutuelle qui implique donc autant les résidents des centres que les riverains, membres de la communauté locale qui les accueille. C'est pourquoi on préférera le terme « inclusion ».

Pour les personnes migrantes, cela signifie : s'ajuster à une nouvelle société, pouvoir accéder à l'éducation, au logement et au travail, participer à la société civile ou encore établir des relations avec des membres de la société d'accueil. Pour celles et ceux qui accueillent, cela renvoie plutôt au fait de se montrer ouvert et, en tant que société, à respecter les différences pour garantir des opportunités égales aux nouveaux arrivants.

« L'inclusion, c'est l'affaire de toutes et tous » constituait d'ailleurs le message clé de la Croix-Rouge lors de la journée mondiale des réfugiés du 20 juin dernier ; chacun ayant un rôle à jouer pour construire une société plus solidaire et plus humaine.

À la Croix-Rouge, nous encourageons l'inclusion, mais nous la vivons aussi au quotidien : en 2022, 575 demandeurs

d'asile ont participé aux Ateliers Citoyenneté, plus de 200 actions de sensibilisation ont été déployées (touchant près de 6.500 enfants et près de 3.000 adultes), 142 initiatives

de quartier rassemblant demandeurs d'asile et riverains des centres d'accueil ont été organisées (avec un total de 7.732 visiteurs) et 1.708 demandeurs d'asile ont suivi une formation proposée par la Croix-Rouge. Enfin, nous dénombrons parmi les résidents de nos centres d'accueil plus de 1.000 volontaires actifs !

### Les partenariats locaux, au-delà du lien social

Au-delà du lien social, pour fonctionner, un centre a besoin d'interagir avec l'extérieur : cela se fait au bénéfice de ses résidents, mais également de la population locale.

En effet, un centre d'accueil est aussi pourvoyeur d'emplois dans la région ! L'implantation d'un centre Croix-Rouge a un impact positif sur l'économie locale. D'abord, en termes de création d'emploi : le centre engage généralement plusieurs dizaines de collaborateurs dans les alentours. Ensuite, d'autres intervenants travaillent avec le centre : commerçants locaux, médecins, comptables, agences bancaires..., mais également des fournisseurs de matériel de cuisine, de nettoyage, de papeterie, etc.

C'est un lien de fonctionnement qui se crée alors, générant d'autres formes de partenariats, grâce aux activités opérationnelles du centre.

### Devenez, vous aussi, partenaire

Dans les pages de cette édition de *Trajectoires*, vous retrouvez, mis à l'honneur, plusieurs partenaires situés dans votre localité. Leur existence est précieuse. Devenez, vous aussi, partenaire du centre, participez à ses activités, donnez de votre temps bénévolement pour les personnes que nous accueillons... **Retrouvez toutes les manières de passer à l'action à la dernière page de ce magazine.**

**Tasnim Amdouni**

Service sensibilisation & communication du département Accueil des Demandeurs d'Asile



© Caroline Bonsignore



© Vincent Beckmann

# Promouvoir la citoyenneté et l'interculturalité entre les jeunes

La Maison des Jeunes sert de passerelle entre les jeunes de Viroinval et les jeunes demandeurs d'asile du centre d'accueil « Chantecler » de Oignies pour promouvoir l'interculturalité. N'ayant pas peur des nouveaux défis, elle a développé le projet « Expressions plurielles d'un bout du monde à l'autre ».

## La Maison des Jeunes, un partenaire très présent

La Maison des Jeunes (MJ) de Oignies est très active dans la vie de notre centre : grâce aux activités du mercredi après-midi dans le cadre de l'école de devoirs ou aux activités extra-muros proposées ponctuellement. Ces dernières sont par exemple les stages pour les enfants, la fête des voisins ou encore la marche pour Halloween.



skateboard par les jeunes de la MJ. Parallèlement, des ateliers danse et graff étaient proposés.

Et, depuis cette première activité, il s'en passe des choses ! Tous les 15 jours, la MJ met en place des ateliers de création artistique (danse, musique/écriture, graff, cuisine, customisation/création de vêtements) qui sont proposés aux jeunes et à leur famille. Ceci permet la rencontre avec un public plus large, ainsi que le partage de savoir-faire multiculturels et intergénérationnels. En plus de cela, la MJ organise des sorties et des stages en lien avec le thème du projet lors des congés scolaires.

Son objectif final est de créer un clip vidéo afin de promouvoir l'interculturalité et le respect du vivre-ensemble à Viroinval. Ce clip sera diffusé via les médias locaux et les réseaux sociaux.

## Quand citoyenneté et interculturalité se rencontrent

L'année passée, soucieuse de l'apprentissage de la vie collective et de la citoyenneté entre les jeunes, la MJ a relevé un nouveau défi de taille pour apprendre à mieux se connaître et découvrir les autres, favoriser l'inclusion et le développement de compétences personnelles et sociales afin de permettre à chacun de matérialiser des projets. Le défi a aussi consisté à amener les jeunes à se développer dans des relations d'autonomie et de liberté afin qu'ils puissent affronter les enjeux liés aux évolutions sociétales.

Avec le projet « Expressions plurielles d'un bout du monde à l'autre », la MJ s'est ainsi fixée un ambitieux objectif d'encourager l'expression, l'implication et la responsabilisation par le biais d'activités diverses qui permettent aux jeunes de développer des aptitudes telles que la créativité, l'estime de soi, l'esprit d'équipe et l'entraide.

Ce projet vise majoritairement le public des 12-26 ans, mais aussi leur famille, par répercussion. C'est également une excellente opportunité de travailler plus en profondeur la thématique de l'interculturalité avec les jeunes, de déconstruire les préjugés, et de les faire réfléchir sur les comportements racistes. Ainsi, la MJ sert de passerelle entre les jeunes riverains et les jeunes du centre, souvent demandeurs d'activités.

## Création, partage et vivre-ensemble

Le projet a commencé en octobre 2022 par une journée « Skate day ». Quelle ambiance festive au centre « Chantecler » ! Les jeunes demandeurs d'asile ont été initiés au

**Les jeunes d'aujourd'hui représentent une chance de faire avancer des combats diversifiés, à l'image des jeunes de la MJ et du centre Chantecler ! Grâce à eux, changer le monde est devenu une affaire de jeunes.**

**Alicja Gorzyska**  
Directrice adjointe



### Les Maisons Croix-Rouge sont là pour tous et toutes !

Les personnes migrantes sont au cœur des préoccupations de la Croix-Rouge. En plus d'accueillir les candidats réfugiés le temps de leur procédure de demande de protection internationale, elle propose d'autres services aux personnes migrantes, quel que soit leur statut.

Les **Maisons Croix-Rouge** offrent une série de services et d'actions permettant d'améliorer les conditions d'existence des personnes les plus vulnérables, migrantes ou non : aide alimentaire, boutique de seconde main, aide matérielle d'urgence, visite aux personnes isolées, prêt de matériel paramédical, formation aux premiers soins, etc.

**Envie d'en savoir plus ?** Rendez-vous à la Maison Croix-Rouge Eaux Vives, rue du Bercet, 10 à 5660 Couvin.

**Plus d'infos sur nos Maisons Croix-Rouge en Wallonie et à Bruxelles :** <https://maisons.croix-rouge.be>.

## Témoignage

# Le langage universel des plantes

L'organisation d'initiatives de quartier<sup>1</sup> est une excellente opportunité de développer de nouveaux partenariats. Cette année, notre centre a essayé d'innover ses activités en la matière. L'évènement « Back to Nature » a ainsi été organisé le samedi 10 juin. Carol Bastin, alias Madame Artemisia, y a proposé toutes sortes de tisanes à base de plantes naturelles. Cela a été un véritable coup de cœur pour tout le monde. Une nouvelle collaboration est née ! Artemisia revient sur cette expérience.

*J'ai eu le plaisir d'animer un « atelier tisanes » au centre d'accueil de Oignies. C'était une magnifique journée où le soleil brillait partout autour de nous. J'ai vu des étoiles dans les yeux des résidents, des éclats de rire, des sourires plus timides, des regards chargés d'espoir, des gens danser juste comme ça ! La fête était au rendez-vous.*

*C'était une expérience vraiment très enrichissante ! J'ai appris que le thé vert à la menthe est un langage universel, qu'importe le pays ou le continent, et que tous les enfants ont un instinct commun pour l'approche des plantes.*

*Je connais plus l'anglais que je ne le pensais et j'ai traduit « mélisse » en arabe, « plante drainante » en swahili. J'ai été surnommée « The witch girl » par des résidents !*

*J'ai rencontré des personnalités très attachantes. J'ai été marquée par la présence d'un jeune de 15 ans qui a dû connaître la guerre et la mort, mais qui dégagait pourtant quelque chose de serein, j'en suis encore chamboulée.*

Propos recueillis par  
**Morgane Barbier**  
Accompagnatrice sociale

<sup>1</sup> Voir p. 4.



© Charlotte Braine

## RECETTE DU MONDE

### Fatayas ou pastels au thon du Sénégal

#### Ingrédients pour 6 personnes

##### Pour la pâte

- > 500 g de farine
- > 20 cl de lait
- > 5 cl d'eau
- > 75 g de beurre
- > 1 sachet de levure
- > 2 œufs
- > 1 bonne pincée de sel
- > huile de tournesol

##### Pour la farce

- > 1 filet d'huile
- > 150 g de tomates concentrées
- > 1 oignon
- > 1 petit poivron
- > 400 g de thon au naturel
- > 2 gousses d'ail
- > ½ bouquet de persil
- > thym, poivre et sel
- > 1 piment oiseau (facultatif)

#### Préparation

##### La pâte

Dans un saladier, mélangez la farine, le sel et la levure. Creusez un puits.

Dans un autre récipient, fouettez les œufs avec le lait et le beurre fondu. Versez ce mélange dans le puits de farine et pétrissez la pâte. Ajoutez de la farine si besoin, elle ne doit pas être collante.

Laissez reposer 1 heure.

##### La farce

Égouttez le thon. Pelez et émincez l'oignon. Coupez le poivron et le piment en petits dés.

Chauffez un filet d'huile d'olive dans une poêle et faites-y revenir l'oignon et le poivron.

Ajoutez les tomates, le thym effeuillé, le piment, l'ail pressé, le persil, du sel et du poivre. Mélangez. Ajoutez le thon, mélangez à nouveau et réservez.

Avec un rouleau, étalez la pâte. Découpez-y des cercles à l'aide d'un emporte-pièce. Déposez une cuillère de farce sur chaque moitié du cercle. Rabattez l'autre côté pour obtenir une forme de demi-lune. Appuyez sur les bords avec les dents d'une fourchette pour les souder.

Chauffez de l'huile de tournesol dans une casserole à larges bords. Lorsqu'elle est bien chaude, plongez-y les pastels au thon et faites-les frire 5 minutes, jusqu'à ce qu'ils soient bien dorés.

Pour garantir une bonne tenue, vous pouvez aussi les précuire 20 minutes au four à 180 °C.

Servez chaud avec une sauce tomate relevée.

**Bon appétit !**

## Contactez-nous pour passer à l'action !

T : 060/39 50 20  
@ : centre.oignies@croix-rouge.be

# Merci



Pour nous suivre de plus près,  
rendez-vous sur la page Facebook  
de notre centre :

[www.facebook.com/CentreaccueilCR.Oignies](https://www.facebook.com/CentreaccueilCR.Oignies)

### Devenez bénévole !

#### Notre centre est à la recherche de volontaires pour :

- > le **soutien scolaire** pour les enfants, ados et adultes (école des devoirs) ;
- > participer à des **tables de conversation** ;

- > effectuer divers **transports** ;
- > aider les résidents qui quittent le centre à **rechercher un logement** ;
- > **animer** des activités en tout genre ;
- > **partager une passion**.

#### Suivez toutes les offres de volontariat sur

<https://volontariat.croix-rouge.be/soutenir-les-migrants>.

### Donnez une seconde vie à vos vêtements et objets !

Vous souhaitez venir en aide aux candidats réfugiés que nous accueillons ?

#### Notre centre est à la recherche de :

- > matériel de **puériculture**,
- > **vêtements** pour hommes.

## Bienvenue dans un centre Croix-Rouge pour demandeurs d'asile

### Une visite virtuelle de nos centres

Savez-vous exactement ce qu'est un centre d'accueil ? À quoi cela ressemble ? Quels services y sont fournis ? Pour le savoir, suivez nos guides !

Ce support vidéo permet de visiter virtuellement un centre Croix-Rouge afin de découvrir où et comment vivent les demandeurs d'asile en Belgique.



<https://bit.ly/3AVJtW5>



### Participez à nos activités !

Découvrez ici une belle occasion de venir à notre rencontre pour mieux comprendre la réalité des personnes que nous accueillons : venez trembler avec nous à **la fête d'Halloween de notre centre** le 3 novembre.

Trajectoires

**Lettre d'information du Département « Accueil des Demandeurs d'Asile » de la Croix-Rouge de Belgique**

Centre d'accueil « Chantecler » de Oignies – n° 8 – Octobre 2023

**Coordinatrice de rédaction :**  
Louisa Constant  
Service sensibilisation & communication

**Éditeur responsable :**  
Guy Richelle, rue de Stalle, 96  
1180 Bruxelles

**Notre adresse :**  
Rue Chantecler, 27  
5670 Oignies-en-Thiérache

**Visitez notre site internet :**  
<https://accueil-migration.croix-rouge.be>

Avec le soutien de  
**fedasil**  
AGENCE FEDERALE POUR  
L'ACCUEIL DES DEMANDEURS D'ASILE

